



Santiago de Cuba se consolida como un bastión de la integración regional

*La segunda bolsa comercial del país permitió fortalecer los intercambios entre empresarios de Cuba, América Latina, África y Europa, con negocios concertados y la convocatoria abierta para la XX edición en 2025



Fotos: Ana María Lora

**Angela Santiesteban Blanco,
Yanet Alina Camejo Fernández y
Luis Alberto Portuondo**

Este viernes 28 de junio, se realizaron las premiaciones de la edición XIX de la Feria Internacional ExpoCaribe en el Teatro Heredia convertido por estos días en recinto ferial que concluye hoy.

Según información dada a la prensa se realizaron encuentros empresariales en sectores como el agroalimentario, la salud, el turismo y la tecnología dirigidos a la exportación, el encadenamiento productivo y a negocios de inversión extranjera.

Esta Feria sigue comprometida con la materialización de los objetivos de sus inicios en 1993, reconocida por la Asociación Internacional de Ferias en América, registrada en la Oficina Cubana de Marca Comercial,

como la segunda bolsa comercial más importante del país, que da la oportunidad a los participantes de mostrar sus productos y servicios.

El encuentro ha demostrado en cada una de sus realizaciones que un mundo mejor es posible, y que sí se puede. Además reafirma las potencialidades que tiene la suroriental provincia.

En el acto de premiaciones hizo uso de la palabra Manuel Falcón Hernández, gobernador de la provincia y Antonio Luis presidente de la Cámara de Comercio; quienes reconocieron a todos los que han hecho posible la Feria y en especial a los que enfrentan el bloqueo para acompañarnos en la noble tarea de este pueblo.

Sin duda ExpoCaribe ofrece a todos los actores de la economía, nacionales y extranjeros, la oportunidad de presentar las ofertas y demandas de bienes y servicios. También muestra cómo el desarrollo de nuevas tecnologías facilita la identificación y consolidación de

los intereses económicos y comerciales entre los países de la región del Caribe y otras regiones del mundo.

Se ha convertido en un espacio para promover la inversión extranjera, fundamentalmente, de las provincias orientales, promocionar los fondos exportables en la sustitución de las importaciones, concretar negocios en las distintas ramas de la economía como parte del perfeccionamiento del modelo económico cubano, y buscar competitividad para asumir compromisos comerciales entre los diferentes actores estatales y privados, en momentos de grandes complejidades económicas que enfrenta el mundo y en específico nuestro país agravado por el recrudescimiento del bloqueo económico, financiero y comercial del gobierno de los Estados Unidos, lo que requiere de nuevas alternativas para concretar la solución de diversos problemas.

(Continúa en página 8)

Tercer Frente Sede del Acto Provincial por el 71 aniversario del Moncada

El Buró Provincial del Partido Comunista de Cuba aprobó otorgarle la Sede del Acto Provincial por el 71 aniversario del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes al municipio de Tercer Frente; al hacerlo se reconoce el trabajo que vienen realizando sus cuadros, estructuras de dirección, trabajadores y el pueblo en general, como expresión de un estado político moral favorable, que han logrado crear un movimiento en el espacio virtual, alcanzando más del 54% de la

incorporación de las cuentas institucionales en la plataforma X, reflejado en el respaldo y participación popular ante las principales tareas que se acometen y en el cumplimiento de los objetivos y prioridades de la provincia.

El municipio presenta una sostenibilidad en sus principales indicadores; siendo el que más ha aportado a la producción cafetalera y a la construcción de viviendas en las comunidades rurales.

En lo concerniente a la esfera social se aprecian importantes avances en el cumplimiento de las donaciones de sangre y se destaca por haber tenido los mejores resultados de la prueba de ingreso a la Educación Superior en la provincia.

Se reconocen con lo anterior el trabajo que viene desempeñando el Gobierno en el territorio, su funcionamiento y la gestión en función de la solución de problemas con el propósito de alcanzar un desarrollo superior.



Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban@nauta.cu

MIS saludos para ustedes, comienzo hoy con la felicitación al Comité Organizador de la Feria Internacional ExpoCaribe 2024, y de igual manera a todos los que contribuyeron al feliz desarrollo de la segunda bolsa comercial del país... EL Lic. Javier Calero Román, director general de la Empresa Eléctrica Santiago de Cuba, responde a los vecinos del biplanta # 2 en el reparto militar Las Flores en El Caney, sobre el gabinete del edificio: "En el

análisis se comprobó que ciertamente en julio del 2022 los clientes acudieron a su oficina comercial, donde reportaron el problema que tenían y por negligencia del personal de la oficina no se le prestó la debida atención, por lo que se tomaron las medidas necesarias con estos trabajadores y se les pidió separación definitiva del centro de trabajo. Se constató que en marzo, cuando se presentaron a la UEB Comercial Santiago, los atendió la Especialista de Atención a la población en esta instancia y se reconoció que la queja debía ser solucionada por la Empresa, explicándosele a los clientes que esta no presentaba peligro inminente por lo que quedó pendiente de solución por falta de recursos. En junio del presente año se visitó el lugar y se instaló un gabinete de nueve posiciones, quedando resuelta la queja"... **MARTHA Vergés Martínez dice: "Frente a la casa de mi madre, en Independencia #4, entre 2da y 3ra reparto Sueño -frente a la Terminal de Calle 4-, hay un salidero de aguas albañales que hemos reportado en varias ocasiones a funcionarios de Aguas Santiago de la zona. Este fin de semana incluso fuimos a las oficinas de la dirección del policlínico Armando García buscando a alguien que nos atendiera por parte de Higiene, y nos mandaron para otro consultorio donde radican los inspectores en Calle 3ra de Sueño. Allí nos respondieron que debíamos tramitarlo con Aguas Santiago, nuevamente. Y así nos mandan de un lado para otro sin solución. En medio de la situación epidemiológica que hay en la provincia este salidero es un peligro. En un lugar donde, además, hay varios puntos de expendios de alimentos, gran circulación de personas y nadie hace nada"...** RAFAEL Rodríguez Frías de Santa Lucía #182, entre Corona y Padre Pico, expresa: "A raíz de mi queja sobre la Empresa Eléctrica acerca de los bombillos encendidos a pleno día, recibí la visita de un compañero que decía ser liniero con una hoja escrita en la que supuestamente estaba la respuesta. El compañero en cuestión solo me extendió el pedazo de papel y dijo, 'firma ahí'. Le contesté que no firmaría de esa manera ya que él no era quien debía dar respuesta a mi queja, diciéndome que le habían dicho que 'llevara eso a esa dirección y que firme'. No me parece que esa sea la actitud de la Empresa Eléctrica ante una queja de un cliente"... **DOLORES María Borrero Moreno, de Maceo No 360, entre 5ta y Villuenda, municipio de Palma Soriano, afirma: "Estoy presentando problemas con el mercado de la Empresa Provincial de Granos, situado en Maceo #358, entre 5ta y Villuenda, sucede que los trabajadores ponen los desperdicios de sus mercancías en el frente del establecimiento afectando la higiene de la comunidad, además de tener frente un centro de la Enseñanza Primaria. El mal olor, moscas, guasasas, cucarachas y roedores pululan, se ha conversado con ellos y no hay receptividad ni mucho menos una acción para resolver la situación. Este problema es de conocimiento de la doctora del consultorio médico de la familia y en vez de disminuir la basura cada día ponen más, es un establecimiento donde entran a diario camiones de la empresa, que podían sacar la basura"...** AUNQUE no puso su nombre queremos darle las gracias públicamente a la persona que nos hizo llegar este mensaje: "Quisiera agradecer a la dirección y al equipo de trabajo de Atención a la Población por la profesionalidad y tratamiento dado a la queja formulada con fecha 29/3/2024, referida a la implementación de la Resolución #92 de la Empresa de Gas Licuado, ejemplo digno a seguir, gracias a este espacio por hacer pública la queja y respuesta"... Y ya me voy nos vemos. Chaooooooooooooo **Sabadazo**

La tarde de la osadía

Odalis Riquenes Cutiño

La tarde del domingo 30 de junio de 1957 entró en la historia de la mano de la osadía, la impaciencia de la persecución, el compromiso alto, la sangre imberbe.

Esos tintes marcaron las últimas horas de tres jóvenes en la flor de su vida: Josué País García, el hermano pequeño de Frank País, de solo 19 años; Floromiro Bistel Somodevilla (Floro), con 23 años, y Salvador Pascual Salcedo (Salvita), de 22.

No pensaban en morir. Fieles al deber con la Patria, se empujaban en las calles santiagueras en una acción organizada por el Movimiento 26 de Julio, que boicotaría la falsa imagen de tranquilidad que la tiranía pretendía dar al país, al organizar un mitin en el parque Céspedes para reunir a connotados esbirros, como los senadores Rolando Masferrer y Anselmo Alliegro, cómplices de todas las atrocidades de Fulgencio Batista.

Trataban de ignorar la victoria obtenida dos meses antes por el Ejército Rebelde en El Uvero; así que el plan revolucionario era situar una potente bomba en la alcantarilla debajo de la tribuna. La detonación se escucharía por la radio en todo el país. Al producirse el estallido y la desbandada del público, dos comandos en autos saldrían a disparar al aire por unos cinco minutos en los alrededores. De cumplirse lo planificado, se asestaría un fuerte golpe al poderío castrense.

Ese era el plan cuidadosamente concebido, pero el azar haría cambiar la suerte. Al limpiarse la calle, al parecer el agua dañó el mecanismo del artefacto explosivo, situado desde temprano en la mañana. Tal imprevisto provocó el desconcierto entre los grupos revolucionarios, pues la señal acordada era la explosión.

La impaciencia se apoderó del temperamento impulsivo de Josué País, uno de los jefes de los dos comandos que debían entrar en acción en los alrededores. En medio de la espera se impusieron los bríos del joven revolucionario, que secundaron sus compañeros Floro Bistel, quien había cumplido prisión junto a él por los sucesos del 30 de Noviembre, y Salvita.

Iban en pos de cumplir la misión asignada, pero al entrar en el Paseo Martí el auto en que viajaban fue interceptado por una patrulla microonda que les ordenó detenerse. Ante la negativa de los jóvenes, los uniformados abrieron fuego, que los tres muchachos ripostaron. En medio de la persecución un disparo alcanzó el carro de los revolucionarios, provocando su impacto contra un poste eléctrico al llegar a la calle Crombet (La Línea), donde otro patrullero los puso entre dos fuegos.

Cuando el automóvil, con una goma averiada, finalmente se detuvo contaron luego vecinos de la zona, Floro y Salvador estaban muertos, pero Josué, herido, continuaba resistiendo.

Dicen que salió del auto, se protegió tras un muro y siguió defendiéndose hasta caer abatido, pero con vida, y aun desde dentro del yipi donde lo metieron a



la fuerza, continuó dando vivas a Fidel y a la Revolución.

Quizá recordaba en aquella hora aciaga que dos días antes había estado a punto de no participar en aquella misión, pues inconsultamente, junto a otros combatientes había abandonado su refugio en la casa de Gloria de los Angeles Montes de Oca, la Tía, para protagonizar un tiroteo en el propio paseo Martí y otras áreas de la ciudad.

Tal vez saboreaba otra vez la voz enérgica y tierna de su hermano Frank, el Jefe, cuando le dijo a Tim Navarrete que no le aceptara a Josué ninguna otra indisciplina y si era necesario sancionarlo, que lo hiciera... Puede que volvieran a su mente las imágenes de su enojo inicial y de su comprensión del error y de cómo convenció a Tim, hasta que éste le informó que su grupo, en unión de otros, acabarían con el mitin de Masferrer.

Cuando horas después del hecho La Tía tuvo oportunidad de ver el cuerpo de Josué, el relato fue desgarrador: "Tenía heridas en ambos hombros. Su brazo presentaba muchos impactos de bala. Pero lo que más me impresionó fue un tiro que le habían dado en la sien. Sin dudas, lo habían rematado."

Así se lo harían saber a Frank, quien a pesar del inmenso dolor supo asumir su papel de Jefe del Movimiento 26 de Julio. Unidos más que por la sangre y los ideales, también por la valentía hasta la temeridad, Frank consideraba a Josué como su niño y se sentía un poco su padre. Quizá por eso su primera reacción fue llamar a su otro hermano, Agustín, y prohibirle que realizara cualquier acción inconsulta; pues el caído era uno más del Movimiento y no le iba a permitir como jefe que arriesgara la vida de otros compañeros por motivos particulares.

Luego, expresaría su dolor en versos, en aquel cálido poema que tituló A mi hermano Josué, cuyos versos finales retrataban sus sentimientos: "Cuánto sufro no haber sido/ el que cayera a tu lado /hermano mío. / Qué solo me dejas, rumiando mis penas sordas / llorando tu eterna ausencia."

Josué, Floro y Salvador fueron velados juntos, los féretros iban cubiertos con banderas del 26 de Julio y los santiagueros los acompañaron coreando el Himno Nacional. Cuando a doña Rosario, que encabezaba la multitud, le sugirieron cerrar la tapa de la caja mortuoria, su respuesta fue: "Quiero que mi hijo vea al pueblo que lo sigue". Ese mismo pueblo acogió para siempre el ejemplo de tres vidas imberbes que supieron elevarse sobre su tiempo, y 67 años después son savia inspiradora para los nuevos.

EN LA COCINA



Sopa de pescado

Ingredientes: Dos cabezas de pescado, 1 taza de migas de pan, 1 cebolla, 2 tomates maduros, 4 dientes de ajo, 1 ají, 4 ramas de perejil, 1 limón, 4 granos de pimienta, 2 cucharadas de aceite, ¼ cucharadita de comino y sal a gusto.

Preparación: Limpie, lave las cabezas de pescado. Limpie, lave los filetes. Limpie y pique la cebolla bien fina. Lave y pique los tomates en tiras. Limpie y macere los ajos. Limpie, lave y pique el ají en tiras finas. Lave la hoja de culantro y píquela bien fina. Lave y pique en ruedas el limón.

Ponga una olla a la candela con el aceite y agréguele la cebolla, el ají, los ajos y sal. Cuando comience a sofreír agréguele el tomate, las cabezas de pescado, déjelos sofreír, añada la pimienta y el comino. Luego cúbralo todo con agua, tape la olla y póngala a la candela durante 5 minutos.

Pasado el tiempo deje que la olla pierda presión, destape, agregando las migas de pan hasta que cuaje el caldo. Mientras, retire toda la masa de las cabezas y agréguelo al caldo. Sirvalo caliente y polvoréelo con el perejil por encima y adórnela con las ruedas de limón, saque las cabezas, los filetes y resérvelos. Cuele el caldo, puntee de sal y vuelva a ponerla a la candela



¿Qué beneficios tiene la raíz del cilantro?



La raíz de cilantro es una fuente rica en vitaminas y minerales esenciales para el buen funcionamiento del cuerpo. Entre sus componentes destacan: Vitaminas A y C: Ambas actúan como antioxidantes naturales, ayudando a combatir los radicales libres y fortaleciendo el sistema inmunológico.

MI FILOSOFÍA ES SIMPLE

Si alguien puede hacerlo, significa que yo también **puedo hacerlo**. Si nadie puede hacerlo, significa que **debo ser el primero** en hacerlo.

"El elefante no anda diciendo a todos lo grande que es"

Él sólo camina.

ENTRE NOSOTROS

Mayte, Lupe, y María Elvira



Angela Santiesteban Blanco

La vida no tiene precio y todo cuidado es poco

Hace poco, no recuerdo la fecha, comenzamos a escuchar informaciones desagradables de ahogamientos por inmersión, y algunos de estos en playas no certificadas.

Comparto con ustedes una vivencia que tuve en Daiquirí hace unos años para esta época, cuando a ese centro recreativo llegó un autobús con vacacionistas para un pasadía.

Estábamos en la piscina y vimos llegar al personal, entre ellos una pequeña que al parecer tenía unos 12 años, se veía ansiosa por entrar a la piscina. La vi cuando se metió y en fracciones de minutos unos jóvenes la sacaron con pocos síntomas vitales y, a pesar del esfuerzo del salvavidas, falleció en el traslado.

Es cierto que Cuba es un archipiélago, por ende rodeado de mar y debido a las bondades de la madre natura se dice que prima un eterno verano. La verdad por estos días, cuando las temperaturas suben, los niños, jóvenes y casi toda la familia

disfrutan de las vacaciones, se planean los viajes a playas y ríos. Aunque se programen un sinnúmero de actividades para la etapa estival no hay nada más refrescante.

Pero en ocasiones esas excursiones no tienen un final feliz y hay que lamentar la pérdida de vidas humanas por ahogamientos y inmersión, principalmente de niños y adolescentes por falta de percepción de riesgos, descuidos, negligencias de familiares y acompañantes.

Es muy común ver en playas, piscinas y ríos indisciplinas e irresponsabilidades: los adultos se ponen a conversar, a tomar alcohol, jugar y divertirse, y dejan solos a los niños en la arena, en la orilla e incluso en el agua; descuidos que convierten un día de esparcimiento en desgracia y dolor para toda la vida.

También a los adolescentes y jóvenes hay que tenerlos en cuenta, en su afán de demostrar fuerza, capacidad de resistencia, irracionalmente en ocasiones, se alejan de la orilla en cámaras de camiones -usadas como balsas-, algunos sin saber nadar, juegan de manos, se tiran al agua de lugares inadecuados e ingieren bebidas alcohólicas y no tienen percepción del riesgo que corren.

Según informan autoridades de Operaciones y Socorro/ Seguridad Acuática en la provincia de Santiago de Cuba, han ocurrido varios incidentes, y si bien muchos fueron resueltos por la acción de los salvavidas, otros no tuvieron la misma suerte.

En cada verano ya es costumbre que en el país se certifiquen los diferentes balnearios, lugares que cuentan con personal especializado para atender cualquier situación de emergencia, entonces si existen esos aseguramientos que indican dónde usted puede disfrutar de las cálidas aguas de ríos, piscinas y playas, ¿por qué violar esas medidas? Sea disciplinado y cumpla con estas.

La alerta no es exclusiva para la etapa estival, porque todo el año los bañistas van a los balnearios, lo que en esta época aumenta el número de personas que se dirigen a esos lugares recreativos.

Haga su Modo Verano el mejor de todos, donde prime la felicidad y que al final de esta etapa veraniega no tenga que lamentar en su hogar una pérdida que jamás podrá sustituir, porque la vida no tiene precio.

A 29 años por una cultura tributaria

M.Sc Milagros Alonso Pérez

La Oficina Nacional de Administración Tributaria (Onat) en Santiago de Cuba, conmemora el 29 aniversario de creada la institución, destacando el fomento de la cultura tributaria, de la mano con el régimen sancionador ante subdeclarantes, deudores y evasores fiscales.

La Onat en el territorio enfatiza entre las principales proyecciones para el año en curso, en el cumplimiento del Plan de la recaudación, basado en el control fiscal a todos los actores económicos radicados en la provincia.

Se enfoca, al tiempo, en la revisión y fiscalización del 100% de las Mipymes que operan aquí, así como en la atención y asesoría de estas, para prevenir incurrencias en conductas de evasión al fisco.

Por otra parte, se está revisando la totalidad de las Declaraciones juradas presentadas por contribuyentes del sector artístico y de trabajadores por cuenta propia; este año se logró culminar al 100% de presentación, la Campaña de Declaración Jurada del Impuesto sobre Ingresos personales, siendo este un resultado sin precedentes.

Al tiempo, Camilo Mendoza Vázquez, director provincial, informó a Sierra Maestra que “en trabajo conjunto con el Gobierno y las direcciones provinciales

bancarias, se acelera el proceso de bancarización, con la exigencia de que cada actor de la economía posea y opere a través de una cuenta bancaria fiscal y utilice los canales electrónicos para el pago de sus obligaciones tributarias. En este sentido, han sido multados más de 2 000 contribuyentes por el incumplimiento en la apertura y operatoria de las cuentas bancarias fiscales.

“Otra de las tareas de orden en el periodo es incrementar la cultura tributaria en la población. A la luz de hoy, contamos con más de 20 000 deudores con cantidades por pagar ascendentes a más de 200 millones de pesos, teniendo lugar la actuación por la oficina provincial, con la presentación de 34 denuncias de evasión fiscal, el cierre temporal y definitivo de 1 150 establecimientos comerciales y la regulación migratoria de 120 contribuyentes con deudas superiores a los 250 mil pesos.”

La Onat brinda servicios de asistencia activa y personalizada a través de los diferentes medios con que cuenta, durante y tras la apertura de los negocios, para garantizar el aporte correcto y en tiempo de las obligaciones tributarias.

La ‘Oficina’ responde, fundamentalmente, a dos Lineamientos de la política Económica y Social del Partido y la Revolución: el que pauta el fomento de “la cultura tributaria y la responsabilidad social en el cumplimiento

cabal de las obligaciones tributarias, para desarrollar el valor cívico de contribución al sostenimiento de los gastos sociales y altos niveles de disciplina fiscal”; y también el que dispone “fortalecer los mecanismos de control fiscal, que aseguren el cumplimiento de las obligaciones tributarias, así como la preservación y uso racional de los bienes y recursos del estado.”

Su misión y visión, respectivamente, del “cumplimiento de las responsabilidades tributarias, con un servicio de calidad en beneficio de la sociedad”; y “una administración que presta servicios tributarios con eficacia, emplea técnicas y tecnologías novedosas y cuenta con recursos humanos íntegros, motivados y profesionales”, continúan dando frutos para acometer su objetivo de recaudar en bien de la sociedad.

La Onat potencia la informatización y habilitación de servicios digitales, antes exclusivos de la atención de manera presencial. Así, de conjunto con el Banco Central de Cuba, da la posibilidad de pagar los tributos en los cajeros automáticos y mediante diversas plataformas electrónicas. En 2016 creó su sitio web, luego habilitó el primer servicio de asistencia directa en línea con la apertura del canal OnatdeCuba y el grupo Onat de Cuba Dudas y Comentarios en Telegram, además del trabajo en las redes sociales Facebook, X, Youtube, el canal Onat en la plataforma cubana de videos



Picta, la habilitación de los correos consultas en las diferentes oficinas a lo largo de la isla y la creación del Portal tributario, plataforma enfocada en ofrecer servicios a contribuyentes inscritos; a estos últimos les permite realizar varios trámites en línea. El servicio de firma digital o P 12, brindado a personas naturales, constituye otro de los logros que viabiliza por vía electrónica la solicitud y tramitación de certificaciones fiscales, declaraciones juradas, devoluciones de ingresos, presentación de reclamaciones y otros trámites. Las funciones recaudatorias y de control fiscal que la Administración tributaria ejerce siguen siendo tareas de orden, ejemplificadas en el trabajo continuo con los contribuyentes.

Bajo la máxima ¡Santiago aporta más!, arribará a sus casi 30 años con el sentido que los guía desde la fundación de la Administración Tributaria, el 29 de junio del año 1995.



angela.santiesteban@nauta.cu

Ni productos ni derechos a comprar y para colmo dinero perdido

A nuestra Redacción llegó el mensaje electrónico de Sergio Arias Duménigo, residente en Avenida 4 #109, entre 1ra y 3ra, municipio de Contramaestre, quien nos relata lo que le sucedió a él y a su familia con una compra virtual que realizaron en la tienda Plaza de Marte.

“El 11 de mayo, mi esposa Thelma Teruel Álvarez y mi madre Rosa Duménigo Jiménez, realizaron una compra virtual reservada varios días antes. Ese día llegaron dos correos electrónicos a ambas, el primero de confirmación de pago y el segundo de pago aceptado que contenía la factura, en el caso de Rosa con el # 452254/2024 combo 33 importe 1917.50 MN y la de Thelma, # 452249/2024 combo 36 importe 1666.25 MN, hasta aquí todo bien.

“Como la factura dice recogida en la tienda 48 horas después de la compra y cinco días después del mensaje listo para recoger, decidieron llamar al número de la tienda para buscar información.

“A partir del día 13 comenzaron a llamar y aunque en la mayoría de los casos daba timbre y no respondían o daba ocupado, lograron comunicarse en tres ocasiones, una por semana, y siempre el señor que las atendió les dijo que debían esperar un correo con aviso de listo para recoger, que no se preocuparan que el servicio de recogidas tenía atrasos.

“Asimismo, y luego de una gestión telefónica, Gabriela Arias Teruel, mi hija, encargada de recoger la compra, fue una vez por semana a esta y la respuesta de quienes estaban entregando allí fue la misma, que debíamos esperar el correo.

“El 13 de junio volvió a pasar y le informaron que ya las entregas estaban al día, que podía recoger su compra cuando quisiera, que el famoso correo de aviso no estaba llegando.

“Sorpresa, cuando mi hija le entrega el # de factura le sale reembolso procesado, rápidamente llama a su mamá y su abuela y

les cuenta lo sucedido; ellas revisan el correo y tienen un mensaje de las 11:26 a.m., con el reembolso procesado.

“Mi hija pidió explicaciones y la mandaron con la gerente llamada Susana, quien la atendió y le manifestó que el referido correo de listo para recoger no tenía que llegar, que en la página web era donde había salido.

“A través del celular de Gabriela su mamá conversó con la gerente, la que le explicó que el caso no tenía solución, que ella investigaría lo sucedido, depuraría responsabilidades y le daría respuesta, pero no más.

“Ni productos ni derechos a comprar y para colmo dinero perdido, pues la devolución fue con un 10% de descuento. Sin duda nos sentimos engañados y robados.

“Thelma llamó a Atención al Cliente de la Cadena TRD, quien respondió y le dijo que no estaban recepcionando quejas ni reclamaciones por tener errores la página. Hasta cuándo el pueblo trabajador sufrirá las convenientes ‘equivocaciones’ de otros.”

Convocatoria

La Alianza Francesa de Santiago de Cuba oferta:

Cursos de francés básico para principiantes. Cursos de francés para niños a partir de 7 años (los sábados). Cursos de francés para adolescentes (los sábados). Descuento del 10% para los estudiantes universitarios y preuniversitarios. Inicio de las clases: 16 de septiembre 2024 (en los horarios y días de la semana que más le acomode). Matrículas abiertas desde el 1ro hasta el 24 de julio y del 26 de agosto hasta el 14 de septiembre 2024. Para más información diríjase a Calle 6 esquina 11 de Vista Alegre. Teléfono 22641503. En los horarios de lunes a viernes de 8:30a.m. a 12:30p.m./1:30p.m. a 4:30p.m., sábados de 8:30a.m. a 12:30p.m.

Tan Selecta como su nombre y tan auténtica como sus Frutas



Mayte García Tintoré

De recorrido por la Feria ExpoCaribe 2024, que hasta hoy se desarrolla en el centro de convenciones Heredia de Santiago de Cuba, **Sierra Maestra** se detuvo en el stand de la Empresa cubana del Grupo Empresarial Agrícola Frutas Selectas, perteneciente al Ministerio de la Agricultura, un colectivo que apuesta por sumar nuevos clientes y mantener los estándares de calidad que exhiben.

Maira Fernández Martín, Directora de Exportaciones, nos comentó de resultados y metas por delante: “Nuestra misión está enfocada en el desarrollo de proyectos de exportación, fundamentalmente el carbón y el chile habanero, pero también los frutales como productos distintivos de la entidad.

“Poseemos una asociación económica internacional que se encarga de la comercialización del carbón vegetal -la primera asociación del país en la agricultura con esta línea de negocios-, y que ha permitido que nuestra empresa se abra al mercado internacional con buenos resultados y una visión de crecimiento sostenido.

“Tenemos representación en todas las provincias cubanas, y la UEB de Santiago de Cuba es una de las de mayores niveles de facturación por lo que significa la Ciudad Héroe y hospitalaria.

“Asimismo, Frutas Selectas está apostando por el desarrollo de otras dinámicas con la cooperación de los nuevos actores económicos, en FIAGRO, por ejemplo, lanzamos un nuevo producto de gran impacto en la actividad del comercio exterior, Fruxelimport, que es una plataforma que se dedica a la importación de productos con la forma de gestión no estatal y también le da servicio al resto de los actores y a todas las empresas del país”.

La novedosa herramienta de Frutas Selectas cuenta con soporte las 24 horas del día, permite un seguimiento de las cargas en tiempo real e incluye un amplio catálogo de productos; por primera vez todo el sistema de importación se realiza online y a decir de la directiva “ha tenido un crecimiento vertiginoso, más de 100 formas de gestión contactadas, más de 60 compañías extranjeras en la cartera de clientes y proveedores, y esto ha venido ampliando nuestro espectro, sin descuidar el objeto social que es la atención al Turismo y otros organismos priorizados”.

Sin duda Frutas Selectas, encargada por más de cuatro décadas de suministrar productos agropecuarios al sector turístico del país, cuenta con un colectivo competente que diversifica sus maneras de hacer y consolida su base productiva.

Entre sus prioridades sigue el acopio y

comercialización mayorista de frutas y productos agropecuarios frescos, secos, encurtidos, congelados, en conservas, dulces, pulpas, jugos concentrados y naturales, minidosis, condimentos, carbón vegetal y productos naturales para infusiones. Y entre sus retos, satisfacer los gustos y preferencias de disímiles mercados.

Albeo Rodríguez, Director de la UEB santiaguera, dijo que: “aunque el abastecimiento y la comercialización de productos agropecuarios al sector del Turismo es la razón de ser, también operamos con cuatro mercados para la venta a la población, ubicados en el centro de la ciudad, y el agromovil, un mercado móvil destinado a vender frutas, viandas y vegetales por diferentes puntos, con mayor presencia los días de ferias.

“Estamos abiertos a las nuevas formas de negocios, encadenados con TCP, mipyme, productores independientes. Nuestro interés es cerrar ciclos, incentivar a los productores de la montaña que nos brinden frutas de escasa presencia que necesitamos para poner en los hoteles de alto estándar como es el Casa Granda, Imperial, Meliá Santiago. La idea es tener la producción desde el surco hasta su exportación.

“Entre los productos líderes aquí contamos con el mamey de la zona de Cujagua, que da esa fruta bien colorada y la lima persa de

Contramaestre con el productor Ramón. La UEB de Santiago tiene la peculiaridad de ser la única dentro de la empresa Frutas Selectas que tiene un módulo de casa de cultivo tapado protegido, y eso nos da una fortaleza al territorio ya que pueden desarrollarse bajo este esquema de producción, las hortalizas que tiene una presencia indispensable y mucha demanda en el mercado, y así podemos lograr esos productos durante todo el año.

“Nuestros trabajadores, alrededor de 97 en la UEB, se sienten identificados con su misión y también están motivados por el sistema de pago al percibir un salario atractivo, que permite estimular a los trabajadores; remuneración que puede ser mayor si se mantiene el compromiso, la calidad y el sentido de pertenencia de este colectivo”.

Albeo, es uno de los directores más jóvenes que tiene la empresa no solo en edad sino en tiempo de labor; sin embargo, ha hecho una transformación en busca de lograr la satisfacción de los clientes, con un trabajo personalizado y altos estándares de calidad.

Por eso entre los retos de la UEB santiaguera están seguir en la búsqueda de un horizonte de posibilidades, e integrarse a los procesos de exportación, para que esta empresa siga siendo aquí, tan selecta y auténtica como sus frutas.

Gracia Latina por vez primera en la expo



Entre los expositores del sector privado en Santiago de Cuba, en esta edición XIX de ExpoCaribe 2024, está Orlando Bueno Soto, socio del hostel restaurante Gracia Latina, quien por vez primera participa en este evento comercial y de negocios, y agradece el intercambio con países de la región, empresas y nuevos actores económicos del territorio y de Cuba.

Ubicado en Santa Rita entre Calvario y Reloj, Gracia Latina se ha convertido no solo en un referente en términos de alojamiento, sino que su actividad gastronómica de excelencia, y ese acercamiento con lo mejor de la cultura cubana, también los distingue.

En su terraza, grandes como Waldo Mendoza, el Septeto Santiaguero, Haila María Mompié y muchos otros, han prestigiado esta mipyme que gracias a este evento de negocios, amplía sus vínculos de colaboración e intercambio comercial con otras de su tipo y empresas del territorio y la región.

Para Orlando y el colectivo de Gracia Latina, trabajar da mucho placer, porque al sentirse identificados con el servicio, entonces el trato al público y la profesionalidad se imponen.

“Nos define la unidad, y el deseo de complacer. Cuando un cliente repite es un triunfo, es la señal de que se sintieron bien y en familia. Entonces la satisfacción es doble.

“ExpoCaribe ha sido una fiesta, hemos hecho contratos de trabajo, alianzas con otros actores de la economía, y nos hemos reencontrado con personas queridas que a veces el tiempo y las obligaciones laborales distancian.

“Gracia Latina no se detiene, cerrando las puertas de esta feria comercial, en la tarde-noche, a las 6:00 p.m. tenemos el proyecto SBKuba (Salsa, Bachata y kisomba), que realizamos cada sábado, pero queremos que hoy sea especial y por eso hemos invitado a todos los participantes en este encuentro de negocios, y al pueblo santiaguero que siempre tendrá en nuestra sede el mejor espacio para compartir y disfrutar con glamour y calidad en el servicio”.

Aplicación e impacto de las medidas asociadas a la bancarización

Daniela Verdecia Castillo

Sobre el proceso de bancarización se conversó este miércoles en el Programa Informativo "Santiago Hoy", con la presencia de la Primera Secretaria del Comité Provincial del Partido Comunista de Cuba en Santiago de Cuba Beatriz Johnson Urrutia; el Gobernador Manuel Falcón Hernández y la Lic. Yaniet Aniuska Bishop González, Coordinadora de Programas y Objetivos de la Esfera de Economía del Gobierno.

"Tenemos creado, a nivel de Gobierno Provincial y en cada uno de los territorios, un Grupo Temporal de Trabajo (GTT) integrado por varios organismos, entre estos los bancos, la dirección de Comercio, de Trabajo y Seguridad Social, Xetid, Etecsa, el Registro Comercial y la Dirección Estatal de Comercio, cuyo objetivo primordial es capacitar a todos los actores de la economía que tienen que implementar lo establecido", explicó la Coordinadora.

"El proceso comienza en el Registro Comercial, que determina quienes son las personas o proyectos autorizados a convertirse en comercios. Estamos en un proceso de revisión en las circunscripciones para hacer un levantamiento de los negocios existentes, e incluso legalizar los informales, con la necesaria asesoría y el acompañamiento desde la propia localidad. No pretendemos cerrar ningún comercio, sino educar y concientizar; damos prórrogas para que se corrijan las deficiencias."

Las infracciones más comunes, según la especialista, están relacionadas con el uso incorrecto del Código QR, el atraso de los depósitos en las cuentas fiscales, incumpliendo el contrato con el banco; y no tener el Registro Comercial, infracción que sí devendría en el cierre del local.

"Para una sostenibilidad en el tiempo de las medidas es imprescindible la fiscalización y el control sistemáticos, por eso llamamos al pueblo a que se sume a este proceso y que denuncie lo que está mal hecho a través de los teléfonos de los puestos de mando municipales y provincial (22626028)."

Al referirse a la labor en el resto de los municipios, la especialista afirmó que no avanza como debería. Especialmente en el sector campesino la principal problemática reside en que es necesario el efectivo para pagar a los jornaleros, remarcó por otra parte la Primera Secretaria.

"Aunque en los bancos se destinan sumas para estos actores, sigue siendo una insatisfacción que complejiza la realización de sus funciones y se refleja, por ejemplo, en la recogida de café; aun siendo Santiago uno de los mayores productores en el país con Segundo Frente, Tercer Frente, Guamá y Songo-La Maya, los niveles descienden porque no puede pagarse la fuerza de trabajo contratada", aseveró.

Atención diferenciada

También se presta especial atención a variables demográficas como el envejecimiento poblacional, el impacto de la natalidad, de enfermedades, etc, para ello los GTT colaboran estrechamente con el trabajador social, quien domina la caracterización de la población.

"Una buena experiencia la tenemos en la Chocolatería Fraternidad de la Empresa Compay Tiago, donde el administrador se acercó al presidente del Consejo Popular y desde entonces a todos los abuelitos con teléfono inteligente y Enzona se les garantiza el cobro de su jubilación con el servicio de Caja Extra, lo que representa cerca de un 70 % del total.

"Otra acción es el traslado de una caja Extra móvil hacia las localidades, que con el apoyo de la Sepsa se ubica cerca de un cajero y entrega una cantidad regulada para solventar la situación", expresó.

El Gobernador recaló la necesidad de seguir perfeccionando el sistema de trabajo. "Existen otras empresas y unidades del sector de comercio donde se realizan estos servicios como en bodegas, restaurantes, los puntos de venta de Gas Licuado,

la Empresa Eléctrica, Correos, Etecsa... donde se recaude dinero hay que lograr que se generalice esta práctica.

"Hemos preparado a un grupo de inspectores para que incidan en las zonas de bancarización, especialmente en la cabecera municipal, donde hay más potencialidades y también se cometen más violaciones e ilegalidades.

"También estamos identificando, por los mecanismos pertinentes, a las personas que realizan múltiples extracciones en el día para realizar negocios ilícitos en el propio cajero; no va a faltar el acompañamiento del Minint y la PNR.

"Las acciones de los GTT están en Trocha, Enramadas, Boniato, el centro urbano José Martí y considero que en la medida en que se aumenta el control es la única manera en que se cumplirá el propósito que nos hemos trazado."

Bancarización hoy

Sobre la situación actual del proceso en el territorio explicó Elías Hernández Iglesia, Director de la Oficina Territorial de Control del Ministerio de las Comunicaciones, que no se cuenta con un diagnóstico, mas con el apoyo de la Universidad de Oriente se planea establecer un observatorio tecnológico para evaluar cuánto se ha avanzado, qué falta y cómo mejorar.

Desde los Joven Club de Computación y Electrónica se ha llegado a cerca de 10 000 personas, número insuficiente cuando se piensa que la población de la provincia en el último censo es de un millón de habitantes y que se ha vendido más de medio millón de líneas.

"Este proceso hay que verlo de manera integradora, es responsabilidad de todos de manera colegiada. Desde los Joven Club se está visitando a cada actor económico, explicando las bondades de la economía digital, una de las tecnologías disruptivas de la transformación digital, y de los ejes estratégicos de la agenda digital cubana aprobada recientemente en el Consejo de Ministros.

"Desde el año pasado se ha visto un incremento en el uso del Código QR, pero no de la manera correcta; los actores principalmente están usando la transferencia electrónica hacia una cuenta que puede ser o no personal, pero el objetivo es lograr el pago electrónico, que no es lo mismo, y si reporta beneficios.

"Otra dificultad ha estado en la contratación del QR por Transfermóvil; ya Etecsa está trabajando en función de solucionarlo y en la próxima semana se debe completar las solicitudes pendientes.

"Todas las entidades de nuestro organismo, Etecsa, Correos, la Unión de Informáticos de Cuba y Desoft, están volcados a facilitar la vida del ciudadano. Esta última brinda soluciones informáticas en el tema de gestión de las multas y la gestión logística del puerto.

"Joven Club también se suma con la creación de páginas web para las entidades y en el asesoramiento a la población para gestionar servicios digitalizados, principalmente en trámites jurídicos con las recién creadas estaciones de autoservicio digital, que funcionan en las cabeceras municipales donde hasta ahora llega la tecnología 4G", afirmó.

Retos en el camino

La transformación digital es uno de los pilares de acción del Gobierno y desde agosto el año 2023, en la Resolución 111 del Banco Central de Cuba se define el proceso de bancarización.

Yadira Grenup Marrero, Subdirectora Comercial del Banco Popular de Ahorro (BPA), señaló que la bancarización es un proceso macro, más allá de la baja disponibilidad de efectivo y en muchos aspectos generales se avanza, como en las operaciones, en la vinculación de las entidades a emplear el QR y ofrecer el servicio de caja extra, pero hay que seguir incentivando su empleo.

"Es un proceso nuevo y por eso puede haber desconocimiento y parte de resistencia al cambio, por eso no podemos parar de educar. Aun así la comercialización y personaliza-

ción de tarjetas magnéticas en el territorio muestra un crecimiento sostenido, con un 9 % desde agosto pasado, así mismo los clientes en 50 000 y las transacciones financieras.

"Atendiendo a la baja disponibilidad de efectivo y a que las nuevas emisiones de billetes no serán en altas denominaciones sino se recibirán asignaciones en billetes de 200 pesos, se han trazado varias medidas: en la medida en que se reciban las remesas de efectivo se debe crear un fondo para los pagos de salarios, de jubilación, a los productores, etc.

"También se revisa que disminuya respecto al mes anterior los importes de salario en efectivo a entidades que no tiene su nómina domiciliada -es decir, sus trabajadores no reciben el salario de manera automática en una cuenta bancaria- y se hacen domiciliaciones parciales.

"Se realiza un seguimiento a los actores económicos que deben depositar en tiempo, que es donde más se está violando. Por ellos se insiste en el asesoramiento. En los días de pago a jubilados se prioriza este sector en las sucursales y se trabaja en el reaprovisionamiento de los cajeros según la disponibilidad de efectivo, con la presencia de un trabajador del banco para evitar que personas inescrupulosas usen nuestras instituciones para la venta de efectivo", explicó Grenup Marrero.

Al tiempo, los bancos del país están trabajando por ubicar sus servidores en la nube, un nuevo servicio de Etecsa que garantizaría una comunicación segura a pesar de los fallos en el fluido eléctrico; las sucursales de BPA en el Oriente están esperando sumarse.

Alexey González Duany, Director Provincial de Bandec puntualizó que algunas de sus sucursales ya están en este proceso y anteriormente se centralizaron los registros en un local con las condiciones de seguridad y clima.

"El servicio de caja extra ha contribuido a facilitar el acceso al efectivo, pero no es posible generalizarlo a todo el territorio pues existen zonas de silencio en los municipios de Guamá y Tercer Frente donde no hay cobertura.

"Aun así, tenemos 795 comercios con el servicio activado, mas depende de la disponibilidad de efectivo, de la recaudación del día, por tanto la mayoría de las extracciones se hacen en la tarde. El principal obstáculo para estos es la demora al obtener el Código QR."

Las infracciones tienen varias medidas desde cartas de advertencias, bloqueo de la cuenta fiscal hasta la suspensión de los servicios bancarios, según explicó González Duany. Hoy existen más de 30 casos de clientes en que el código QR está asociado a su cuenta personal.

En los establecimientos del comercio y la gastronomía en los que no se tengan activos los canales de pago electrónicos, se haya negado el derecho a su uso u otras incidencias, el cliente puede y debe denunciar por el 80022622 al Banco Central de Cuba.

La Primera Secretaria señaló que otras acciones para paliar la situación serían dedicar más tiempo y paciencia a las personas mayores, extender los horarios de atención para compensar el tiempo de afectación del fluido eléctrico, ya que el acumulador de los cajeros no alcanza a cubrir hasta el restablecimiento del servicio y esto crea incomformidad.

Se recomienda a la población que reporte a la central de cajeros para que reactive la red por el 22625007. También hay que recordar que de 68 cajeros para la provincia están funcionando 60, por su deterioro debido al largo periodo de explotación sin acceso a piezas de repuesto.

"La ampliación de servicios demanda mover el banco a la comunidad para evitar la aglomeración de personas y facilitarles su actuación. Es básico el completamiento de las plantillas para llegar a más personas, fomentar el vínculo con la Universidad, los politécnicos de economía con este fin. Hay que reconocer el trabajo de Cadeca y de Correos que también contribuye en estas acciones".

El ferrocarril asume liderazgo en la transportación de pasajeros

Luis Alberto Portuondo Ortega

Desde mediados de junio, el tren 86-87 Guantánamo-Holguín-Guantánamo beneficia a pobladores de los municipios santiagueros de Songo-La Maya, San Luis y Mella con la misma formación de cinco coches del llamado tren universitario, con capacidad aproximada para 300 viajeros, que permite la transportación de quienes lo desean desde y hacia el municipio cabecera.

Ciertamente la Empresa de Ferrocarriles de Oriente (EFO) da cumplimiento a las proyecciones que estableció para la etapa estival y el segundo semestre de 2024. Yasnay Sánchez Robert, directora de Operaciones de la

entidad regional, detalló que el tren en cuestión circulará miércoles y sábado, y que en el mes de julio lo hará el Santiago-Manzanillo, "cuyos vagones están siendo reparados para circular en una frecuencia aún por definir."

De acuerdo con la directiva, "la EFO mantendrá los servicios de los trenes Guantánamo-Santiago -conocido como el universitario- lunes y viernes, el cochemotor Santiago-Contramaestre lunes y jueves, al tiempo que los ferrobuses de la Empresa Provincial de Transporte circulan desde y hacia localidades intrincadas de Palma Soriano, San Luis y Songo-La Maya."

La EFO también prevé, de manera enfática durante el segundo semestre del año, rehabilitar las estaciones

Senén Casas, de la ciudad de Santiago de Cuba; Combinado, de San Luis; y la de Palma Soriano, cuyo estado de deterioro es notorio y constituye una exigencia de trabajadores, viajeros y la población de la Ciudad del Cauto.

Es menester resaltar que en los Talleres Ferroviarios de San Luis avanza la reparación general de locomotoras de alto porte, lo que permitirá el paulatino cumplimiento de los itinerarios por parte de los trenes nacionales, de manera especial los Santiago-Habana y Guantánamo-Habana, que brindan servicios de larga distancia en las estaciones Senén Casas, Combinado y El Manguito (Songo-La Maya), cada cuatro días.



M.Sc. MIGUEL A.
GAÍNZA CHACÓN
gainzachacon@yahoo.es



Sábado, 29 de junio de 2024

CULTURALES

Año 66 de la Revolución



LA FIESTA CARIBEÑA EN SANTIAGO

Quizá no sea un récord pero nadie le discute el calificativo de marca extraordinaria: el Festival del Caribe, que apenas en cuatro días estará en marcha en Santiago de Cuba, dedicado en 2024 a la cultura popular del Estado de Bahía, en Brasil, llevará 43 ediciones ininterrumpidamente, como muestra de una constancia admirable de los organizadores.

Otro hecho poco frecuente es que contrario a lo que habitualmente ocurre, que la institución da lugar a la celebración, esta vez fue el Festival iniciado en 1981 el que propició que en 1982, es decir un año después, naciera la Casa del Caribe que acaba de cumplir su aniversario 42.

Nada ha interrumpido la secuencia: ni ciclones ni terremotos ni pandemias pues cuando el auge de la covid-19, la fiesta se hizo virtualmente, con algunos segmentos presenciales.

Estos detalles precedentes llenan de orgullo a la ciudad de Santiago de Cuba, a su pueblo -actor principal-, al colectivo en pleno de la Casa del Caribe, y a la cultura santiaguera.

Así, con la tenacidad como aval, del 3 al 9 de julio esta urbe celebrará la también conocida como Fiesta del Fuego, para enaltecer la cultura popular tradicional en la región y la del Estado brasileño de Bahía, a la que está dedicada.

Como siempre, un programa amplio de actividades llenará espacios de la ciudad; más de 12 países ya habían confirmado su asistencia, igual que más de 300 visitantes extranjeros; de entre los brasileños se cuentan más de 50 artistas populares y numerosos intelectuales.

Para la ocasión, el programa comenzará incluso antes del 3 de julio, pues el 1.º a las 5:00 p.m. en el Palacio de Computación, en Enramadas esquina a Carnicería, quedará abierto el Centro de Prensa del Festival y el 2 de julio, a las 9:00 p.m. en el patio de la Casa del Caribe, en Vista Alegre, tendrá lugar un espectáculo artístico de bienvenida a los participantes.

LA APERTURA EN EL TEATRO HEREDIA

El 3 de julio, a las 10:00 a.m. en el Centro de Prensa, la delegación brasileña de Bahía ofrecerá una conferencia y todo quedará preparado, entonces, para la gala inaugural de la 43.ª edición de la Fiesta del Fuego, en la sala principal del Teatro Heredia, a las 4:00 p.m., con entrada libre para el público santiaguero.

MARATÓN POPULAR POR LA FIESTA DEL FUEGO

Un maratón popular se desarrollará en Santiago de Cuba el próximo 4 de julio como saludo a la edición 43 del Festival del Caribe.

La Casa del Caribe convoca a todos los que deseen competir en la carrera que es una novedad y se mantendrá en el festejo cada año.

Los interesados enviarán nombres y apellidos, sexo, edad, número telefónico y correo electrónico al WhatsApp +53 55128632.

Victor Sigué, especialista de la Casa, destacó que junto con la Casa del Caribe, el evento es auspiciado por la Agencia Lobey Art & Travel.

El inicio de la carrera está señalado para las 8:30 a.m. con el itinerario siguiente: Casa del Caribe, Rotonda de Vista Alegre, Avenida Manduley, Avenida Garzón, Plaza de Marte, Avenida Garzón, Ferreiro, Avenida Manduley, Casa del Caribe.

“Los 43 primeros inscriptos recibirán una medalla de participación y también estarán invitados a marchar el 5 de julio, en el tradicional Desfile de la Serpiente, desde la Plaza de Marte hasta el Parque Céspedes”, dijo Sigué.

Luego, a las 7:00 p.m., como es tradición, el escultor santiaguero Alberto Lescay Merencio, Héroe del Trabajo de la República de Cuba y Premio Nacional de Artes Plásticas, inaugurará su muestra personal en la Casa del Caribe, que esta vez ha titulado “Notas del tiempo”.

EL COLOQUIO

Uno de los espacios más importantes del Festival: el coloquio El Caribe que nos une, con su coordinador general César Antonio Larduet Peralta, sesionará del 4 al 7 de julio en el teatro Heredia.

El primer día, a las 9:00 a.m., será la apertura con las palabras del Dr.C. Raúl Ruiz Miyares y la intervención



especial del investigador brasileño Ordep J. Serpa, sobre el tema El patrimonio negro de Brasil.

En el coloquio, además, habrá el mismo 4 de julio, un panel homenaje: El periodismo cultural y los desafíos actuales de la comunicación, dedicado a la memoria del recientemente fallecido periodista Pedro de la Hoz; se escucharán fragmentos de una entrevista realizada por Gonzalo González a De la Hoz, y las intervenciones del Dr.C Manuel Fernández Carcasés, de los periodistas Reinaldo Cedeño, Víctor Hugo Leyva Sojo y Orlando Ocaña Gómez, y de Virginia Alberdi Benítez, viuda de Pedro.

En las jornadas siguientes se incluirán conferencias, paneles y homenajes, a cargo de especialistas e investigadores de Cuba; también de Lía Robotto, directora, coreógrafa y fundadora de la Escuela de Danza, en Bahía, Brasil; Maximiliano Dueñas Guzmán, de Puerto Rico; Josefina Tavárez, de República Dominicana; actuará el grupo artístico de la Escuela Olodum, de Brasil; disertarán José Concepción Aguilar Najera, de México; Leticia Rodríguez Medina, de México; Omar López, de Cuba... todo sobre los temas más diversos pero afines con la cultura regional.

En la agenda del Festival aparecen los talleres, por ejemplo, el Internacional de Educadores del Caribe, del 4 al 7 de julio en la sala 5 del “Heredia”.

La III Muestra de Cine Caribeño tendrá lugar en la Claqueta Bar y el cine Rialto, con un programa así: el 3 de julio, en el Rialto a las 7:30 p.m. será la inauguración, un momento artístico y la proyección del documental brasileño “Ayer, hoy... por siempre Samba”, de Roda de Fabiana Parra. El 4 de julio, cine caribeño brasileño; el 5, cine caribeño francófono y neerlandés; el 6, cine caribeño anglófono; el 7, cine caribeño hispánico, y el 8, cine cubano.

El taller “La Universidad en la comunidad. Transformación del barrio”, será el 5 de julio, en la sala Frank País, en la sede Julio A. Mella de la Universidad de Oriente.

El VIII Taller Internacional de Danza y Percusión cubana y del Caribe se desarrollará del 4 al 8 de julio, en la galería Arte Soy, frente a la Ciudad Escolar 26 de Julio, y junto con los representantes cubanos estarán el maestro Rubens Silva, la maestra Nildinha Fonseca y Raissa Conrado Biriba, de Brasil, y bailarines y músicos del Ballet Folclórico de Bahía; Mario Alberto Ferrer Medina, “Mayín”; Gabriel Ávila Flores y Claudia Lora, de México...



La Sesión teórica de artes plásticas. Memorias y contemporaneidad será así: el 4 de julio, en el Museo de Artes Decorativas, extensión del Museo Bacardí, intervendrán profesores de la Universidad de La Habana y de la Universidad de Oriente, y Marcela Jiménez Luna, de México; el 6 de julio, Orlandes López y José Luis Berenguer estarán en el taller La otra esquina; el 7, Lily Bernal, de Estados Unidos, en el Taller Luis Díaz Oduardo; del 7 al 9 de julio habrá creaciones e intercambios en la Casa de la Cerámica, y del 3 al 9 de julio, el Taller Cultural Luis Díaz Oduardo acogerá las “descargas” de los artistas.

También, el Curso Taller de Religiones Populares en el Caribe acontecerá en las mañanas del 4 al 8 de julio, en el propio “Heredia”, sitio, además, donde el 5 de julio, el entrañable Abelardo Larduet, especialista de la Casa del Caribe, presentará el libro de su autoría, sobre la historia del Palo Monte en Santiago de Cuba.

DE LAS CELEBRACIONES PRINCIPALES

De entre las principales celebraciones del Festival están: El 4 de julio, Fiesta haitiano-cubana, de 10:00 a.m. a 5:00 p.m., en la Casa del Caribe; apertura del encuentro de jóvenes creadores del Caribe “Almas Nuevas”, a las 3:00 p.m. en la Casa del Joven Creador; inauguración de la exposición de artes plásticas, muestra central del Estado de Bahía, a las 6:00 p.m. en la Galería de Arte Universal, y la instalación de la Casa del Estado de Bahía, a las 10:00 p.m. en la sede del Icap.

El 5 de julio será la bienvenida a los invitados al Festival, por parte de las autoridades de la provincia, a las 3:00 p.m., en la sede de la Gobernación; a las 5:00 p.m., será el inicio del Desfile de la Serpiente, desde la Plaza de Marte hasta el Parque Céspedes con todos los asistentes a la Fiesta del Fuego, recorrido que cerrará la delegación brasileña.

Para el 6 de julio están señalada, de 10:00 a.m. a 5:00 p.m., Fiesta Antillana, en la Casa del Caribe, y a las 8:30 p.m. en el “Heredia”, la gala internacional de San Salvador de Bahía, Brasil. Esta vez habrá un precio por definir aún, para la entrada al teatro.

El 7 de julio tendrá lugar el espectáculo artístico junto al monumento-homenaje a la rebeldía esclava, a las 5:00 p.m. en la Loma del Cimarrón, en El Cobre.

“El platanal de Bartolo” o Fiesta campesina, será en la Casa del Caribe, el 8 de julio, de 10:00 a.m. a 5:00 p.m. y ese mismo día, también a las 10:00 a.m. en la comunidad de Chicharrones, se efectuará el Gran Gagá, festividad de origen haitiano, y a las 3:00 p.m. en la playa Juan González, el Festival a Yemayá.

En el teatro Martí, a las 8:30 p.m. estrenarán la obra escénica-musical El pájaro y la flor, presentada por Dulce María y Lucio Chávez, de México.

Y la carga de la Mpaka se realizará a las 5:00 p.m. en la sede de la conga El Guayabito, liderada por el escultor Alberto Lescay Merencio. También, ese día, a las 10:00 a.m. en el Centro de Prensa, será la presentación y lanzamiento de la edición 44 de la Fiesta del Fuego, dedicada a Curazao.

EL CIERRE EL 9 DE JULIO

Para el 9 de julio, a las 6:00 p.m. acontecerá el Desfile del Fuego, desde el Parque Céspedes hasta la Alameda, donde quemarán al Diablo y con las llamas cerrará el 43.º Festival y el camino quedará expedito rumbo a la celebración del venidero, del 3 al 9 de julio de 2025.

“BOLEROS EN SANTIAGO” DEL 11 AL 14 DE JULIO

La 35 edición del Festival Boleros en Santiago se realizará en esta ciudad del 11 al 14 de julio y estará dedicada a la memoria del destacado guitarrista Gabino Jardines Cisneros, fallecido recientemente, y al 10.º Congreso de la Uneac.

Rodulfito Vaillant Orozco, coordinador general de la celebración, dio a conocer las locaciones principales de la fiesta del género

musical más romántico: el Teatro Martí, el Patio La Jutía Conga (en la sede de la Uneac), el Patio Don Antonio (frente al Boulevard) y en varias comunidades de la ciudad.

“Fundamentalmente, el talento musical santiaguero se hará cargo de la programación, y además habrá una gala especial el 13 de julio, en el Teatro Martí, a las 5:00 p.m., para enaltecer la obra artística de

Gabino; el talento que le rendirá homenaje lo integran los vocalistas Marilís González, Grisel Gómez, Giselle Lage, Yoel Leyva y Tony Rodón, y el Septeto Moneda Nacional.

“También incorporaremos al hijo de Gabinito, Gabriel Jardines, que interpretará temas con su saxo, acompañado (background) por la guitarra de su padre.





Momento de los Juegos Escolares Nacionales

El desarrollo de los 60 Juegos Escolares Nacionales pone en relieve las aptitudes competitivas de atletas bisoños, provenientes de todo el país, y también se suma a las propuestas que buscan amenizar la actual etapa veraniega.

Aunque algunas disciplinas ya están en acción, el lunes se inaugurará oficialmente la cita, de gran importancia en lo deportivo, pero también desde el punto de vista histórico ya que fue impulsada por el Comandante en Jefe, Fidel Castro y está ligada indiscutiblemente a su figura.

Las lides se disponen en varias provincias, en terruño santiaguero estarán las competencias de fútbol femenino, balonmano masculino y las luchas, para uno y otro sexo, todas en la categoría escolar. En la juvenil, se dirimirá el certamen futbolístico de las damas.

Asimismo, la Ciudad Héroe fue escogida para efectuar la clausura, el 15 de julio, en la Eide Capitán Orestes Acosta. Esto viene a estimular el trabajo que aquí se lleva a cabo “no solamente en el deporte escolar, sino en todas las actividades del Inder. También es un reconocimiento a la ciudad”, valoró Diovanis Castillo, jefe del departamento de programación y organización deportiva en el territorio.

Revalidar el segundo lugar nacional es la principal meta de la delegación indómita, que tendrá representantes en todas las disciplinas convocadas. Son 488 atletas escolares y 141 juveniles los que defenderán a Santiago de Cuba en estos Juegos, aunque la participación asciende a 682 y 186, respectivamente, contabilizando a los entrenadores, delegados y árbitros que intervienen en cada categoría.

Las luchas están llamadas a ser punta de lanza en esa contienda, validadas por el excelente rendimiento que han demostrado sus exponentes en eventos recientes. “Veintinueve de los 30 que compitieron el año pasado obtuvieron alguna medalla, el reto está en mantener esos resultados”, expresó Castillo, quien también dirige el deporte escolar en la provincia.

65x60=Fidel

Los últimos meses han sido bastante productivos; distintas tareas se han emprendido para que las instalaciones santiagueras se encuentren a la altura de las pruebas; en este sentido, el Inder ha contado con apoyo gubernamental y de varios organismos.

Sin embargo, planificación metodológica y logística ya había iniciado el pasado mes de noviembre. “Hicimos grupos de trabajo para asegurar -fundamentalmente- los deportes que acogemos y preparar a los atletas que conformarían la delegación”, explicó Isbel Góngora, subdirector general de Deportes.

Fue necesario trabajar en los jardines de la Eide, así como remozar la cocina-comedor, dormitorios y parques aledaños. Ciertamente, las obras de albañilería, electricidad, pintura y habilitación de mobiliario en los cinco comedores, también posibilitarán un mayor confort durante el próximo curso escolar.

La sustitución de madera deteriorada en el tabloncillo central tendrá una gran repercusión. Esa labor fue acometida por la Industria deportiva, precisó Góngora, y señaló que, en general, han estado respaldados por las direcciones municipales de deportes, los combinados, la Unión de Jóvenes Comunistas, la Universidad de Oriente, entre otros.

El mantenimiento que recibió el área de piscina apoyó la preparación para intervenir en deportes acuáticos, aunque el abastecimiento de cloro retrasó en cierta



La Eide Capitán Orestes Acosta se alistó para la cita
Foto: Tomado de facebook

medida ese proceso.

“Se mantuvo un chequeo sistemático con las autoridades, de igual manera, se trabajó en el estadio Antonio Maceo y la sala Polivalente Alejandro Urgellés, otras instalaciones de competencias”, apuntó Góngora sobre el aseguramiento de los Juegos, que a nivel nacional comprendió el movimiento 65x60=Fidel.

“En este contexto, también se estimula a compañeros que se han vinculado a los Juegos Escolares Nacionales y han aportado en las distintas ediciones. La iniciativa no terminará con la clausura, el reconocimiento a personas e instituciones se mantendrá durante todo el año”, precisó.



Fundadores de los Juegos y otras figuras del deporte fueron reconocidos este jueves
Foto: Dirección Provincial de Deportes

En modo verano...

Un festival deportivo-recreativo tendrá lugar este sábado, en el consejo popular Aserradero, municipio de Guamá, como parte de la actividad provincial por el inicio del verano, informó Beatriz Espinal, subdirectora provincial de Educación física y deporte para todos.

Además de los tradicionales juegos para el disfrute de la familia, se contempla el inicio de una copa de fútbol; estas son solo algunas de las acciones previstas en la jornada, pues se han proyectado en todo el territorio santiaguero.

Entre las propuestas para las semanas siguientes, Espinal destacó al evento de dominó “Ficha de oro”, que se realizará en el estadio Guillermón Moncada del 24 al 27 de julio, allí se congregarán jugadores de las cinco provincias orientales. Definitivamente, el seguimiento al quehacer deportivo eleva el atractivo de la etapa estival.

Una copa para los Diablos

Los Diablos Rojos santiagueros quemaron al equipo juvenil de la Eide Capitán Orestes Acosta y se consagraron en la Copa Edisney Danger Cascaret in Memoriam, desarrollada hasta este martes en el estadio Antonio Maceo.

Muy disputada fue la final, tal y como ocurrió en el último encuentro entre ambos conjuntos. A pesar de sus tres dianas, los jóvenes no pudieron evitar el embate del equipo de primera categoría, que les asestó cinco goles.

El éxito en la competición local llegó como un bálsamo para los rojinegros, pues la 108 Liga Nacional de Fútbol ha estado pospuesta indefinidamente y su último título llegó en septiembre de 2023, cuando vencieron a Cienfuegos en la Supercopa cubana.

Sus rivales también pueden sentirse orgullosos, su máxima era curtiarse para incursionar en su venidero campeonato nacional, aun así quedaron a las puertas de la corona. Sin duda, el tributo al entrenador Edisney Danger Cascaret devino en un certamen de provecho para el balompié santiaguero.



Sí ¡hay Clásico!

Si los equipos de Santiago de Cuba e Industriales se enfrentan en un contexto “normal”, la expectación es palpable, no por gusto la historia en torno a estos duelos les acredita como Clásico de la pelota cubana; pero si el pareo en cuestión corresponde a unos *play-off*, sabemos que el espectáculo trascenderá.

Ya lo vivimos el año pasado y la 63 Serie Nacional de Béisbol vuelve a servirnos en bandeja de plata a los grandes oponentes domésticos, luego de que se posicionaran en los escaños cuatro y cinco en la clasificación. Nuevamente, el estadio Guillermón Moncada recibió a un gran número de aficionados y esta vez, pudieron disfrutar cómo las Avispas dejaban tendidos a los Leones de la capital (6x4).

Los cuartos de final no pudieron comenzar mejor para los anfitriones. Harold Vázquez, recientemente incorporado, terminó siendo héroe de la primera noche, al conectar un jonrón en el noveno *inning* que colocó las dos carreras decisivas. De manera dramática se rompió el abrazo a cuatro que pesaba desde el séptimo episodio.

Aunque los dirigidos por Eddy Cajigal inauguraron la pizarra en la segunda entrada, más tarde, Angel Hechavarría y Yasmany “El tanque” Tomás trastocaron los planes indómitos con sendos cuadrangulares, el último se produjo con un compañero en circulación, para colmo de males.

El olímpico Danny Betancourt, hizo gala de aplomo y se recompuso en el *box*, pero no consiguió evitar que Industriales sumara otra rayita en el *inning* de la suerte. Una vez más, Hechavarría fue verdugo y detonó la explosión azul.

Oswaldo Acuña pasó el cerrojo a los Leones, su relevo en el Coloso de la Avenida de las Américas fue más que efectivo. Pero lo mejor fue que la tropa rojinegra respondió a buena hora y estuvo a la altura del escenario, Eduardo García estuvo entre los más destacados, pues había dado el batazo en el quinto capítulo que redujo la brecha en el marcador (3x2).

La suerte también le sonrió a Adriel Labrada: lució sus habilidades en el terreno y, tras la última afrenta de Industriales, propició el empate con un imparable tan oportuno como su propia llegada al equipo. Así, se encendió el ambiente y quedó todo dispuesto para el gran momento de Harold Vázquez.

Cuando esta columna pueda leerse, ya conoceremos el siguiente epígrafe del duelo, pues el viernes se retomaban las acciones en horario nocturno. Las Avispas intentarían extender la ventaja en su cuartel general, mientras que el conjunto de Industriales necesitaba anotarse la primera sonrisa para tranquilizar las aguas. Lo cierto es que el Clásico está dando de qué hablar, como nos tiene acostumbrados; se trata de una rivalidad que deja postales para el recuerdo.



Harold Vázquez decidió el primer juego
Foto: Orlando Guimerá



Santiago de Cuba se consolida...



(Viene de primera)

Antonio Carricarte Corona, presidente de la Cámara de Comercio de Cuba se dirigió a Beatriz Johnson Urrutia primera secretaria del Partido en la provincia, Manuel Falcón Hernández Gobernador, y a los embajadores que nos han acompañado a lo largo de esta edición.

“Han sido jornadas intensas, diversas y útiles dedicadas a la concertación de negocios. La Feria ha propiciado la discusión de temas importantes que contribuyen a su vitalidad, a pesar de las complejidades por la que atraviesa la economía cubana.

“Para la XX edición de ExpoCaribe se puede promocionar mejor la segunda bolsa comercial en importancia del país, y tener mayor impacto en la realización de contratos y negocios.

“Se aprecia una solidez y madurez en la preparación de los empresarios cubanos en sus estrategias de comunicación publicidad, marketing y se han presentado lanzamientos importantes de productos, de servicio, maridaje también como la planificación, comercialización y diseño.

“Felicitamos a los expositores por esa seriedad, por esa responsabilidad que también se convierte en un elemento de atracción para la Feria.

ExpoCaribe no es solo de Santiago Cuba, es una plataforma de integración de la región del Caribe y tenemos que lograr que así lo vean las cámaras de comercio, asociaciones de la región, y acordamos la creación de un grupo de trabajo con todas las embajadas del Caribe, para que lo que hagamos fortalezca el acuerdo de comercio y cooperación que tiene Cuba para convertirlo en un instrumento de promoción y fomento de negocios y de comercio.

“Una vez más, gracias a la Ciudad Héroe Santiago de Cuba por su exquisita hospitalidad, uno siempre que termina un evento de estos donde hay una solidaridad una hermandad lo hace con sentimientos de nostalgia porque tenemos que abandonar este territorio y el emblemático complejo cultural Heredia.

“Estar aquí nos permite también compartir su rica historia, sus tradiciones culturales, consolidándose la provincia suroriental como un bastión de la integración regional no solo con los temas comerciales y negocios.

“Fueron tres días de intenso trabajo, diálogos, hermandad y solidaridad entre los empresarios de diferentes países que llegaron hasta Santiago de Cuba, rompiendo las barreras del criminal bloqueo; fueron jornadas de intercambio con los países de la región y de otros continentes que apuestan por la integridad y la cooperación mutua”.

Una de las actividades que revistió gran importancia fue el desarrollo de los paneles que tuvieron su espacio en el Salón de los Vitrales de la Plaza de la Revolución Antonio Maceo Grajales, en los que se expusieron temas interesantes como: el Estudio de los nichos productivos con énfasis en las provincias orientales por SELA-PROCUBA; Estrategia de trabajo de Brasil hacia el Caribe, por APEX Brasil-PROCUBA; la Estrategia de trabajo de Brasil hacia el Caribe, coordinado por el MINCEX, entre otros.

Asimismo, se realizó el acostumbrado encuentro entre Cámaras de Comercio, de Agencias reguladoras del CARIBE, el Foro empresarial y los encuentros B TO B, así como la presentación de los proyectos patrocinados por los Gobiernos Locales.

También se desarrollaron actividades colaterales entre las que se cuentan, la presentación de una nueva marca de cigarros de la fábrica holguinera; lanzamiento de la Expo Comercial Internacional MultiSerF SRL; encuentro de la empresa comercializadora ACIS de República Dominicana y el GI Grupo Comercializador de Productos Industriales y de Servicios y la mipyme Guajiro.

Además, se presentó la edición 38 del Festival del Caribe, se dieron a conocer nuevos bienes de la Empresa de Servicios Médicos Cubanos y oportunidades de negocios. Uno de los lanzamientos más novedosos fue el de la Empresa GeoCuba Oriente Sur, que propone la modalidad de Turismo, Por los Faros de Cuba; la Rolando Ayub con su nuevo producto, el trago de café Siboney; el lanzamiento de la Campaña por el 45 aniversario de los estudios Siboney de la Egrem y del evento TURNAT, por solo mencionar algunas de las propuestas colaterales.

De esos intercambios se materializaron convenios de cooperación, cartas de intención, encadenamientos, seminarios, propuestas de servicios, entre otros, dirigidos todos a dar seguimiento a los objetivos del milenio y unar esfuerzos para dar cumplimiento a los compromisos contraídos con el CARICOM.

En resumen cada una de las actividades realizadas en la Feria, tiene entre sus objetivos, continuar laborando de forma mancomunada en función del bienestar de los pueblos y desarrollar un comercio justo y equitativo.

Según expresaron sus organizadores, este año la Feria Internacional ExpoCaribe 2024, superó las expectativas, participaron unas 300 entidades de conjunto con los nuevos actores de la economía cubana en igualdad de condiciones, y cerca de una treintena de países, se efectuaron 221

encuentros por parte de 124 empresas cubanas y 28 extranjeras.

Resultan significativas la posibilidad de abrir tres tiendas de productos industriales en la ciudad a partir del vínculo entre empresas de la república Dominicana con el Mincin; Materias y la Cervecería Hatuey; así como la identificación de productos y servicios de exportación hacia Trinidad y Tobago, Santa Lucía, México, San Cristóbal y Nieves y la presentación del Proyecto CUBAHA de las Bahamas con actores identificados por bienes y servicios, entre otros.

Algunos llegaron al encuentro por primera vez, y otros se han convertido en repitentes, quienes apuestan por continuar buscando fondos exportables, encadenamientos productivos, e incursionar en nuevos mercados para el desarrollo de negocios con inversión extranjera.

La celebración de ExpoCaribe coincidió con el cumpleaños número V de las empresas Tropical ContraMaestre S.A, y la cubano-eslovaca Proxcor S.A, especializada en la producción y comercialización mayorista de galletas y sorbetes, onomástico que festejaron en el encuentro.

Como cada año al cierre de la Feria se dieron a conocer los premios de la calidad, productos y diseños, mejores stands, comunicación, y se va haciendo habitual el que entrega el Comité Organizador: el de la Calidad al Sistema de Cubierta con Producción Multiestando, de la firma Ondutil Italiana Spa; al Carbón Vegetal BRASARDE, de la Empresa Agroforestal Gran Piedra Baconao; al Ron Caney Añejo Centuria, de Multiservi S.A; al Jamón Cocido, de Empresa cárnica Holguín; a la Malta Perla Negra, de la Cervecería Bucanero S.A.

El Premio a la Innovación Tecnológica fue entregado a la Corporación CubaRon S.A con el producto Isla Grande; el de Comunicación a Laboratorios Farmacéuticos Oriente (LBF); la Empresa de Telecomunicaciones (ETECSA); y la Empresa Materiales de la Construcción Granma. (GRAMAT). El jurado también otorgó menciones a otros productos destacados.

De igual forma, Madelaine Cortés Barquilla, directora de Desarrollo del Gobierno, dio a conocer la convocatoria a la XX Feria ExpoCaribe, que se realizará en 2025, en el territorio santiaguero, para continuar potenciando las relaciones comerciales entre el oriente cubano y el resto del mundo.

Como colofón de la segunda bolsa comercial cubana que se desarrolló del 26 hasta hoy 29, los presentes disfrutaron de una gala cultural en la sala principal del teatro Heredia.

